

La Présidente de l'Association ukrainienne des infirmières évoque la détermination et la gratitude des infirmières, un an après l'invasion de son pays

Genève, Suisse ; 28 février 2023 - Howard Catton, le Directeur général du CII, a échangé par visioconférence avec Tetyana Chernyshenko, la Présidente de l'Association ukrainienne des infirmières, le vendredi 24 février, pour souligner que cela fait un an, jour pour jour, que l'Ukraine a été envahie.

Mme Chernyshenko a exprimé sa gratitude pour le soutien continu du CII aux infirmières d'Ukraine et remercié les nombreuses infirmières ukrainiennes qui ont accepté de faire le récit de leur vie depuis l'invasion et dont les témoignages ont été publiés dans le dernier [communiqué](#) du CII sur le sujet, et où figure également un appel à la paix et à la cessation immédiate des hostilités.

Mme Chernyshenko a déclaré : « Nous avons beaucoup à faire et nous ne ménageons pas nos efforts. Ce jour est très particulier : il marque le début de la tragédie ukrainienne, voilà un an, mais il fait également ressortir tout ce que nous avons réalisé. La guerre est très cruelle, et cette situation a duré toute l'année, nous nous sommes parfois retrouvés sans courant, sans connexion Internet, mais nous avons résisté à tout. Or, des Ukrainiens continuent de perdre la vie. »

« Comme vous le savez, les forces armées ukrainiennes ont gagné en nombre cette année car de nombreux d'Ukrainiens pacifiques ont rejoint l'armée : ils sont médecin, ingénieur, enseignant ou artiste, des personnes qui n'avaient jamais tenu une arme auparavant. À l'heure actuelle, un soldat sur deux ou trois est diplômé de l'université, dont beaucoup d'infirmières. »

« Il n'y a pas de mot pour décrire ce que nous vivons, et la guerre se poursuit. Un grand nombre d'infirmières et de médecins sont en première ligne, et nous sommes à leurs côtés. Malgré tout ce qui se passe, ils font un excellent travail et sauvent des vies. Et avec des personnes aussi fortes dans nos rangs, la voie vers une victoire éclatante est pavée. »

« Nous sommes éminemment reconnaissants à tous ceux qui nous ont soutenus cette année, en particulier le CII et les associations nationales d'infirmières. Ce soutien nous est très précieux, et nous vous en savons gré. Nous sommes profondément convaincus que l'Ukraine vaincra. »

« À ce jour, nos statistiques officielles indiquent que 106 agents de santé ont été tués, dont 33 sur leur lieu de travail. Leur nombre réel sera nettement supérieur car, pour le moment, nous ne disposons que des chiffres confirmés par les représentants de l'État : on ne saura leur vrai nombre que quand la guerre sera finie. »

« De nombreux hôpitaux et édifices ont été anéantis et il faudra les reconstruire à partir de décombres. Et comme vous avez pu le constater d'après les témoignages de nos infirmières, beaucoup de leurs maisons ont été détruites ou gravement endommagées : l'aide du CII a été utilisée pour réparer ce qui pouvait l'être. Beaucoup de nos concitoyens se sont retrouvés sans toit et sans ressource, mais nos collectivités se mobilisent pour aider ces personnes et les reloger. »

« Il est très difficile de garder le cap avec tout ce qui se passe, il est difficile de travailler, mais nous sommes forts et nous y arrivons. Malheureusement, nous ne pouvons pas nous rencontrer en personne, comme avant. Nous organisons beaucoup de conférences et de réunions en ligne. Récemment, nous avons organisé une grande conférence en ligne sur la lutte contre les infections, à laquelle ont participé 1 000 infirmières, et nous préparons la prochaine, qui portera sur l'apprentissage après la formation. Nous préparons également notre participation à un forum médical international, qui se tiendra fin mars au Centre des expositions de Kiev. De très nombreuses infirmières souhaitent se voir en personne – probablement toutes – car les rapports humains leur manquent beaucoup. Notre objectif principal à tous est de nous rapprocher de la victoire. »

M. Catton a remercié Mme Chernyshenko pour le temps qu'elle lui a consacré et son témoignage, exprimant également sa gratitude à l'égard des nombreuses infirmières ukrainiennes qui ont confié leur histoire, qui montrent la dure réalité de ce qu'elles vivent, mais aussi leur professionnalisme, leur force d'âme et leur courage.

Il a déclaré que le CII et ses associations nationales d'infirmières membres sont plus déterminés que jamais à soutenir les infirmières d'Ukraine et à leur manifester leur solidarité.

M. Catton a déclaré : « Nous avons fait part de notre grande préoccupation à cause des attaques contre les établissements et les personnels de santé. Nous avons assisté aux réunions du Conseil exécutif de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) en janvier et un rapport sur cette question avance de telles attaques en Ukraine. Le CII a publié ce rapport et exprimé son inquiétude. Nous avons également appelé la Cour pénale internationale à enquêter et, le cas échéant, à poursuivre les responsables. »

Il a indiqué qu'avant Noël, le CII a fait parvenir des fonds supplémentaires en Ukraine en prévision de l'hiver et qu'il continuera de soutenir les infirmières de cette façon et en faisant, par exemple, en sorte qu'elles puissent participer à des conférences lorsque c'est possible.

M. Catton a également évoqué les contacts étroits du CII avec le Bureau régional de l'OMS pour l'Europe, où la situation en Ukraine figure en bonne place à l'ordre du jour. Il a déclaré que le CII soutiendra les infirmières en Ukraine pendant toute la durée de la guerre et même après, lorsqu'il faudra rebâtir les services de santé.

Il a déclaré qu'il sera rendu hommage, lors du Congrès du CII de cette année, aux infirmières d'Ukraine disparues durant le conflit. Le Congrès se tiendra du 1^{er} au 5 juillet à Montréal (Canada).

* * *